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琦 关注理由 重点高中原则上要拿出30%的招生指标，均衡分

配给各初中学校。省教育厅前晚出台意见称，我省明年中考

中招将有重大改革。该意见只是一个纲要，中招具体细则由

各设区市制定。 中考中招改革目的何在，对重点高中、初中

学校、学生会产生什么样的影响？福州实施细则何时出台，

又将如何操作？昨日，记者采访了各方人士。 另据福州市教

育局昨日透露，福州市明年的中招细则正在紧张研究当中，

还未最后定稿。此前市教育局还就如何制定细则，两次召集

了各校领导开会征求意见。 【权威解读】 淡化中招唯分数论 

矛头直指“择校风” 省教育厅前晚出台《关于进一步推进初

中毕业升学考试和高中招生制度改革工作的意见》。新政的

核心要素，就是将重点高中30%的招生指标均衡分配到各初

中校。即部分招生指标实行“配额制”，以促进义务教育阶

段学校的均衡发展，改革矛头直指“择校风”。 昨日，省教

育厅基教处负责人表示，《意见》的出台旨在淡化中考中招

的分数，改变以升学考试科目分数简单相加作为唯一录取的

做法。 招生录取 重点高中部分指标均衡分配 改革：各地要加

大优质高中部分招生指标均衡分配初中的比例，各设区市优

质高中学校招生指标分配的比例原则上应达30%左右。 解读

：省教育厅基教处负责人表示，此举将促进均衡各初中学校

生源，缩小校间差距，缓解升学竞争压力，以进一步推进城

乡之间、地区之间、学校之间的均衡发展，推进义务教育阶



段学校的均衡发展，推进义务教育阶段实施素质教育。 另据

有关专家介绍，每年中招录取结束后，各初中校均会以考上

高中一级达标校有多少人作为宣传重点，以此表明学校实力

雄厚，教学质量高。这也导致了社会往往以考进重点高中的

人数，来评价一所初中校的优劣，并通过进私立校或找关系

就读优质公立校，初中择校之风一直难杜绝。该规定将打破

这一怪现状。它表明，今后各初中校都有平等的机会进重点

高中。虽然只拿出30%的比例，但将在很大程度上影响初中

校的办学积极性，也可减少家长的择校风，减少校际之间的

生源差距。 中考成绩 逐步推进全等级评价 改革：各设区市要

在总结三年来实施等级加分数记载中考成绩及普通高中招生

经验的基础上，在全省分年度逐步实施所有学科以等级记载

中考成绩的方式。鼓励若干个设区市进行考试科目全等级评

价及招生录取的试验，逐步推进全等级评价及招生录取。 解

读：省教育厅基教处负责人表示，早在2004年，我省就确定

了新课程下中考改革方向，我省初中毕业生学业成绩的呈现

方式，由百分制变为分数加等级。即语文、数学、外语三科

的成绩按原始分记载，思品、物、化、史、理、生的成绩

按A、B、C、D四个等级记载，开始打破唯分数论。但在实

施中，理、化、政这三个学科在教学中被相对弱化，一些学

生不断重复练习语数英三科习题，分分计较，影响了各学科

教学的均衡发展。这次《意见》提出，逐步实施所有学科以

等级记载中考成绩的方式，这种考试考查成绩呈现方式的改

革，将淡化分数。 实行等级记载中考成绩，会出现多个学生

位居同一等级，到底录取谁？该负责人表示，鼓励有条件的

设区市进行模拟试验，探索科学方法提出有针对性措施，确



保公平公正。 综合素质评定 提升信度和效度要成升学重要依

据 改革：进一步探索初中生综合素质评价方式，增强学生综

合素质评价的可行性和可操作性，提升其信度和效度。学生

综合素质评定分为“优秀”、“良好”、“合格”和“尚待

改进”四个等级，各设区市应尽快建立规范、诚信的评价实

施体系，通过2～3年的努力，使学生综合素质评价成为学生

升学和毕业的重要依据。 解读：省教育厅基教处负责人说，

综合素质评价是课程改革的一大亮点。但有些评价指标难 以

量化分解，一些学校、教师反映，前期花了大量精力进行的

综合素质评定工作做得比较规范，但与高中招生录取关系不

大，并未达到改革的初衷。省教育厅已要求各地进一步建立

相关的管理制度，积极探索，发挥综合素质评价在高中阶段

学校招生录取中的作用。 [1] [2] [3] [4] [下一页] 【新政猜想

】 福州细则会如何操作 省教育厅前晚才正式公布明年中考中

招新政，但新政此前早已有了意向。福州市教育局还就如何

制定福州实施细则，两次召集了各校领导开会征求意见。 福

州实施细则会如何操作？昨日，各方人士接受了记者采访，

对几大关键问题进行了种种设想。 30%指标咋分解？ 根据省

教育厅意见，重点高中原则上要拿出30%招生指标分解到各

初中校。重点高中的招生包括正常缴费生和择校生。30%的

指标是以这两类学生总和计算，还是只计算正常缴费生？招

生指标分解给各初中校时，又将以什么原则进行分解？ 参加

过福州市制定中招细则征求意见会的一重点校校领导告诉记

者，30%的指标应该只算正常缴费生，不会将择校生计算在

内。 而指标分解到各初中校时，可能会有三种分解的办法，

一是按初中校初三毕业生人数来按比例分解；二是以初中校



办学效益为原则来分解，如前一年度中考及格率以及各种荣

誉的奖励指标等；三是前两种分解办法的结合使用。既保证

薄弱校公平享受指标，也能从一定程度上鼓励初中优质校。 

据悉，这几年福州市重点高中划出5%的招生指标招收优秀保

送生时，指标分解就采取第三种结合的办法。有初中校领导

指出，估计明年重点高中分配30%的招生指标时，也可能会

采取这种办法。 初中校如何分配 假设说，福州一中给初中

校A分解的指标是2人，师大附中也给A校分解了2人⋯⋯A校

共得到了16个省一级达标校的招生指标。那么，A校要将这16

个指标给谁？ 榕城一所一类校领导表示，不排除有的初中校

为了让更多学生进入重点高中，安排相对较弱的学生报

名30%指标生，成绩更好的报名统招。不过，更多的初中校

领导认为，30%的招生指标，应该不会由初中校来决定让谁

报名，而是由学生自愿填报，录取时按成绩高低录取。 指标

生怎么录取 目前，福州重点高中拿出5%的招生指标招收优秀

保送生，是免试录取。此次重点高中拿出30%招生指标，会

像招收保送生一样免试录取，还是按中考成绩降分录取，是

家长们关心的焦点。 “可能会在正常缴费生的录取线下降分

录取。”福州一所重点高中校长这样猜想，“有可能降20分

录取”。他还预计，到时候，有可能择校生的录取线超

出30%指标生的录取线。 之所以作降20分录取的猜想，而不

是无限制降分录取，也是为重点高中的生源质量考虑。当然

降一定分录取，有可能造成少数薄弱初中校指标浪费的情况

。因为该校中考成绩最高的学生，也有可能达不到重点高中

降分后的录取线。 一位熟知中招录取规则的老师表示，30%

指标生录取时，可能会以这样一种方式录取：正常缴费生统



招生名额、择校生名额、30%指标生名额在同一批次录取，

先录取70%正常缴费生统招生名额，再录取择校生，最后再

录取30%指标生。30%指标生录取线将以正常缴费生统招生录

取线下降分录取，并且这部分招生严格按照各校所分得的指

标数进行录取。这种录取方法有可能导致名额浪费现象，但

可避免初中校让较弱考生享受指标生的待遇，较强考生反而

落选优质高中的现象出现。 还有一种可能性是，也按保送生

的方式进行招生，即免试录取。由于往年保送生的比例是5%

，如果30%的招生指标也以推荐免试的方式进行，如此高比

例的免试录取，学校如何公平操作，如何避免权力行租空间

，将成为社会关注的一个热点。有人认为，这种可能性不太

大。 据了解，按省教育厅有关人士的说法是，30%招生指标

录取时，中考成绩占一定比例，其他考评也占一定比例，但

具体操作方法由各设区市教育部门自行制定。[上一页] [1] [2]

[3] [4] [下一页] 【新政影响】 一般初中大受鼓舞 “重点高中

招生指标30%分配给各初中校，是什么意思？”“与之前的

保送生是一样的吗？”昨日，我省明年中招重大变革的报道

一出炉，因为各地细则还未制定，不少家长很是茫然。尤其

是众多的初三家长，更是着急。他们很想知道，这一新政会

对孩子们造成多大的影响。 家长们还表示，不管政策如何变

动，希望教育部门制定细则时，一定要保证学生公平就学，

不能出现这样的情况：一些关系生源通过30%的指标通道，

进入到重点高中；而让一些成绩优异的学生反而因为重点高

中统招名额变少了(只剩70%)，录取线更高了，最终被拒之门

外。 重点高中生源或受影响 “这一改革，将使重点高中的生

源质量有所下降。”昨日，福建师大附中副校长林瑜对记者



表示。 目前，榕城重点高中实行统一录取，市区学生同时填

报志愿，录取时只看学生的中考成绩与综合素质评定，与该

生在哪一所初中校就读并无关联。因此，一些重点高中成为

成绩较好学生争夺的对象。口碑越好的学校，就能招到成绩

越好的学生。这对重点高中来说，是一种良性循环。 但如今

，教育部门要打破这种唯中考成绩决定进重点的传统规则，

而拿出30%的招生指标分配到所有初中校去。也就是说，今

后所有初中校的学生，都有机会就读重点高中，包括一般初

中、薄弱初中。这势必让重点高中生源质量受到直接的影响

。 另一方面，统招名额的减少，带动重点高中录取争夺更为

激烈，70%招生指标的录取线也将水涨船高。这也说明，今

后要想通过统招名额进入重点高中，将更难了。 一般初中生

源流失有望减少 “我们对这一新政的出台感到非常高兴，办

学也有了更大的积极性。”昨日，福州三十八中校长李燕斌

接受记者采访时说，此举使一般初中校与优质公立校、私立

校之间，有了公平竞争的平台，减少一般初中校生源流失的

状况。 李校长说，社会上对一般校形成了办学水平不高的思

维定势，因此一直存在着生源流失的问题，尤其是一些优质

的生源，往往流失到私立校去。以今年初一学生为例，三十

八中就流失了几十名学生。这样，一般初中校就会形成恶性

循环：因为生源不好，办学成果无法与有好生源的学校相比

，反过来又造成生源再流失。 榕城不少一般初中学校领导也

有类似的观点。他们认为，此次新政，使得在一般校就读的

学生，与其他好初中一样，也有了上重点高中的机会。这也

使挤破脑袋想进优质私立校或找关系进优质公立初中的家长

，今后可以不用费心思择校了。生源起点相对公平，也让一



般校有了很大的办学信心。 对于此前较多学生考入重点高中

的一些优质初中校来说，这一新政也使他们颇为头痛。重点

高中的招生“蛋糕”，被切出一大块让大家“平分”，将使

本校学生考上重点高中的名额有所减少。不过，也有校长认

为，这只是暂时带来的“利益受损”问题。从大趋势来说，

这对地区的教育整体来说非常有利，并促进义务教育阶段区

域内学校均衡发展。[上一页] [1] [2] [3] [4] [下一页] 快刀短评

进重点的指标要保证监督到位 阿龙 阿芳 重点高中原则上要拿

出30%的招生指标，分配给各个初中学校。福建明年中招政

策，迈出了举足轻重的一步。改革的目的，是改变以往唯分

数论的做法，抑制初中阶段的择校之风，减轻学生的应试负

担。 新政的意义毋庸置疑。尤其对相对薄弱的初中校来说，

更是有了办学的积极性。从长远来看，这也将有助于消除初

中学校的校际不均衡现象，实现大教育的发展，而不是个别

优质学校的发展。 不过，有人提出，在高考指挥棒下，仅从

中招环节入手，硬性规定从重点高中中拿出30%的比例分配

给各初中校，会不会造成新的教育不公？比如，为了让更多

学生进重点，会不会有初中校安排较弱的学生享用分配下来

的指标，让成绩更好的学生报名统招，从而出现好学生因未

到录取线而无缘重点的情况？30%进重点的指标比例分配，

操作时是否存在人为因素， 会不会引起权力寻租行为？ 因此

，如何保证监督到位，值得各地教育部门重视。各地在出台

实施细则时，应尽量考虑周全，在制度层面上避免各种不公

行为的出现。 要实现义务教育的均衡发展，教育部门除了帮

助校际之间消除生源起点的不公平以外，更关键的是要从师

资配备、资金投入上等一视同仁对待优质校和薄弱校。这几



年政府部门在这方面已做了很多努力，包括优秀师资轮岗等

，但力度还可以再加大。因为只有这两个方面切实做到了，

才能从真正意义上消除校与校之间存在的不均衡现象。 相关

背景 重点高中指标分配 泉州今年已试点 重点高中部分招生指

标均衡分配给各初中校，泉州今年就已经试点了。指标生也

就是人们通常所说的“定向生”。以下是泉州的做法。 2007

年，泉州市在市区四所一级达标中学的普通高中招生计划中

，划出40%的统招名额，直接分配到三个区(鲤城区、丰泽区

、洛江区)各个初中校(含完全中学初中部及民办初中校)，实

行分校录取。泉州市教育局还规定，2007年为40%，每年递

增10%，2010年为70%，以解决生源均衡问题。同时，统招生

将逐年下降，定向生比例逐年增大。 直接分配给各校的定向

生名额一般是根据“学籍在本校，且初一至初三年级的三个

学年均在本校学习的应届毕业生人数”。 泉州优质高中招生

计划分为三个部分：即统招生、定向生、择校生。普通高中

在招生录取时按考生志愿顺序，从高分到低分录取完统招生

；接着录取定向生，按分配到各初中校的定向生名额，按志

愿顺序，从高分到低分逐校进行录取。在有的地区，定向生

的等级可下降若干个，语文、数学、英语总分可降一定分数

参加录取。当然，也有的地方是先录取定向生，之后是统招

生，随后才是择校生。 [上一页] [1] [2] [3] [4] 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


